

Délano y Madrid

por MARTÍN RUIZ *607524*

EXISTEN épocas apasionantes de la historia que no tienen cronistas. En las sordas páginas de los historiadores se alcanzan a entrever detalles apasionantes, caracteres contradictorios de los protagonistas, menudencias de la vida diaria. Pero no están acercadas a ciencia cierta. Prefiero leer más a los cronistas que a los científicos de la historia. Es probable que ellos sean más fieles a la verdad porque han sido testigos y protagonistas de los acontecimientos que narran. Me haga esta reflexión mientras lea el delicioso volumen de Luis Enrique Délano "Sobre todo Madrid". Es de esos libros que se leen de una tirada y que si algo interrumpe su lectura uno desea que pase luego para continuar leyendo. ¡Qué extraordinario cronista es Délano! En su libro no pretende sino resaltar sus memorias de sus años en Madrid. Llegó a España en los días de mayor esplendor de la República; se fue cuando los fascistas ya habían abierto sangre y estímenes al pueblo español.

En los recuerdos de Délano revive frío y presente el Madrid de 1934, 1935, 1936. El año había llevado hasta allí a algunos chilenos ilustres. Existía una vida cultural intensa, la vida de España era luminosa. Délano iba a gozar de una buena suerte estipendios tardaron mucho en llegar a sus rudos bolsillos. Vivió pellizcos con su esposa Lola Párron. Las cuenta con humor, con detalles de irresistible gracia. La batalla con los chinchones de una pensión muy española es un capítulo que dispone a leer con deleite lo que viene luego. El hada salvadora del hombre fue Gabriela Mistral, a la sazón Cónsul de Chile en la capital de España. En el relato del cronista aparece como una mujer cordial, sincera, vegetable. También aparece Augusto D'Halmar, el "Almirante del sueño fascista" con su capa española y su teatralidad deslumbrante en los cañones.

A vuelta de página nos encontramos vivos y anecdóticos con Pablo Neruda —que sucedió a Gabriela en el Consulado y que se instaló en el barrio de Arguelles, en la casa de las flores—, con Federico García Lorca, Miguel de Unamuno, León Felipe, Miguel Hernández, Manuel Altolaguirre, Juan Ramón Jiménez, Isayas Cabeza, el granvicio Acuña Cotapos, Rafael Alberti, Manuel Atuña. Todos ellos son retratados frente a situaciones concretas de las que fue testigo sensible y de buena memoria Délano.

En la medida que avanzamos por las páginas de "Sobre todo Madrid" nos encontramos de repente con que "una mañana todo estaba nublado". La guerra española empeoró casi imperceptiblemente. Madrid seguía fundiendo con su color entrañable. Los bombarderos patrullaban

Délano y Madrid [artículo] Martín Ruiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz, Martín

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Délano y Madrid [artículo] Martín Ruiz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)